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La Unidad Académica en Estudios del Desarrollo de la Universidad Autónoma de Zacatecas tiene un compromiso 

social. El pensamiento crítico, la exposición del despojo y la exclusión son elementos esenciales del trabajo co-

lectivo. El desarrollo del foro «La presa Milpillas y la crisis del agua en Zacatecas. Perspectivas críticas y voces 

de los afectados» realizado en febrero del 2019 es sólo un ejemplo de la importancia de discutir los fenómenos 

socioeconómicos y políticos actuales desde la perspectiva de los estudios críticos del desarrollo.

Comunidad uaed. Gaceta de Estudios del Desarrollo al igual que el resto del proyecto editorial desea contribuir 

a resignificar la memoria colectiva construida en los eventos del primer semestre de 2019.

Guadalupe Margarita González Hernández

Presentación
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La Presa

Milpillas
y la Crisis de Agua en Zacatecas.

A ocho columnas

Durante1dos jornadas de trabajo, los días 6 y 

7 de febrero de 2019, investigadores de las 

unidades académicas de Economía y de Estu-

dios del Desarrollo de la Universidad Autónoma 

de Zacatecas, junto con especialistas en el tema 

del agua, representantes de la Red Mexicana de 

Afectados por la Minería (Rema) y del Observato-

rio de Conflictos Mineros de Zacatecas (Ocmzac), 

ejidatarios/as de Atotonilco, El Potrero, Estancia 

de Guadalupe y Corrales (núcleos agrarios que 

serían afectados por la construcción de la presa 

Milpillas y su acueducto) y habitantes de la cabe-

cera municipal de Jiménez del Teul, dialogamos 

sobre la problemática del abastecimiento de agua 

en la región centro del estado, el proceso de im-

pulso de la megaobra hidráulica Milpillas y las 

afectaciones que ésta generaría.

Reconocimos que no existe un manejo ade-

cuado de las aguas subterráneas en la región 

centro del estado, lo que ha conducido a la 

1 Este relato se extrae del pronunciamiento que surgió del 
foro, disponible en su totalidad en el sitio de internet de 
Rema: http://www.remamx.org/2019/02/pronunciamiento 
-existen-alternativas-al-proyecto-milpillas-no-a-la-
violacion-de-derechos-humanos-y-ejidales-en-zacatecas/

sobreexplotación de los cinco acuíferos que 

abastecen a agricultores, industrias y centros 

urbanos entre Fresnillo y la Zona Conurbada 

de Zacatecas y Guadalupe (zczg). Los cinco 

acuíferos señalados son: Aguanaval, Calera, 

Chupaderos, Benito Juárez y Guadalupe Ba-

ñuelos. Observamos que la mayor parte del 

agua subterránea y la de mejor calidad se en-

trega al sector privado; mientras que el agua 

con concentraciones de flúor, arsénico y otros 

metales pesados, muy por encima de las nor-

mas mexicanas para el consumo humano, se 

canaliza al sector público urbano. Al mismo 

tiempo, se hizo hincapié en la falta de regu-

lación actual del uso del agua subterránea, lo 

cual ha conllevado bajos niveles de eficiencia 

en el uso de agua de los usuarios mayores en 

la agricultura e industria. Se argumentó que el 

descontrol de las extracciones, con una escasa 

vigilancia por parte de la Comisión Nacional 

del Agua, constituye una forma de corrupción 

institucionalizada en perjuicio del uso susten-

table y la distribución equitativa del agua sub-

terránea en Zacatecas.

Perspectivas
Críticas
y Voces
de los Afectados1
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Al abordar el tema del sistema Milpillas, nos llamó la 

atención una serie de mensajes equivocados que se han 

difundido en documentos y declaraciones de los pro-

motores del proyecto. En este sentido, discutimos cuatro 

mensajes principales:

 Cuestionamos la afirmación de que el proyecto Milpillas per-
mitirá la recuperación de los acuíferos en la región centro de 
Zacatecas. Esto dado que el déficit de los cinco acuíferos de 
la región centro asciende a 261.3 millones de metros cúbicos 
anuales (mm3/año), mientras la presa Milpillas sólo provee-
ría 41 mm3/año. De ahí que se requeriría de siete presas tipo 

Milpillas simplemente para cubrir el déficit actual de aguas 
subterráneas. 

 Con relación a las afectaciones locales en el sitio de la presa 
propuesta, desmentimos las afirmaciones en el sentido de 
que la presa no afectará de manera negativa a los poblados 
y ecosistemas aguas abajo, al desviar 15 por ciento del caudal 
del río. Con un caudal medio anual en el río Atenco de 44.7 
mm3/año, según la Manifestación de Impacto Ambiental (mia), 
si la presa opera a su capacidad, se desviará 92 por ciento del 
agua, sin tomar en cuenta posibles disminuciones en la preci-
pitación debido al cambio climático, las cuales además ponen 

A ocho columnas 5
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en duda la posibilidad de llenar la presa hasta su capacidad 
útil y en forma constante, año tras año.

 Presentamos evidencias que ponen en duda que el agua de la 
presa Milpillas es únicamente para el sector público-urbano. 
Aquí se recordó que la mia autorizada por la Semarnat señala 
que el agua no será sólo para consumo público-urbano, sino 
también para dinamizar las industrias, los servicios y las ac-
tividades agrícolas. Al mismo tiempo, destacamos que si se 
usa el agua de la presa Milpillas sólo para abastecer el sec-
tor público-urbano, esto implica que el agua subterránea —la 
cual es mucho más fácil de acceder y de buena calidad en el 
acuífero Calera— se entrega por completo al sector privado, 
a Ansheuser Busch Ibev, Coca Cola, Pepsi Cola; y también a 
los grandes productores agrícolas que utilizan el agua como 
un insumo en sus procesos de producción con bajos niveles 
de eficiencia en los sistemas de irrigación, lo que se traduce 
en pérdidas de entre 40 y 60 por ciento.

 Denunciamos las violaciones a los derechos humanos que 
han caracterizado la actuación gubernamental hasta la fe-
cha, como el acceso al agua, al bienestar integral y a un 
medioambiente sano, entre otros. También se describieron 
las actuaciones en contra de la Ley Agraria que han contri-
buido a la violación de derechos colectivos, entre ellos el 
derecho a la información y a la libre determinación. Como 
ejemplo grave, se recordó que el pasado 14 de octubre lle-
garon a una asamblea ejidal en El Potrero 20 camionetas 
con 100 efectivos de la policía estatal, así como una serie 
de autoridades federales, estatales y municipales, con la in-
tención de amedrentar a los/as ejidatarios/as opositores/as 
y en consecuencia manipular la elección a favor del proyec-
to. Ante estas violaciones, las comunidades han emprendido 
diversas acciones para defender el territorio y el río Atenco. 
Éstas incluyen quejas ante el órgano interno de control de 
la Procuraduría Agraria, un juicio de nulidad en el Tribunal 
Unitario Agrario por la asamblea del pasado 29 de abril en la 
que votaron personas que no son ejidatarios para conseguir 

la anuencia de 11 hectáreas del ejido El Potrero, y quejas ante 
la Comisión Estatal de Derechos Humanos del Estado de Za-
catecas y la Comisión Nacional de Derechos Humanos, entre 
otras acciones.
Ante este escenario, recalcamos que el agua es tanto 

un derecho humano como un bien común. Como parte 

de una transición de la gestión del agua hacia la sus-

tentabilidad y la eficiencia, planteamos líneas de acción 

para una gobernanza alternativa que incluyen priorizar 

el agua subterránea de mejor calidad para el uso do-

méstico y público urbano, como marca la ley; reducir y 

controlar la demanda, con un mayor uso de medidores 

y tecnologías ahorradoras, tanto en el campo como en 

la ciudad; así como impulsar el tratamiento y reuso de 

las aguas residuales. Argumentamos que la mejor es-

trategia para garantizar el abastecimiento de agua, no 

únicamente en el uso doméstico para las zonas urbanas 

y rurales, sino en todos los usos, será la tecnificación del 

campo y la adopción y práctica de la agricultura ecoló-

gica, tomando en cuenta que en la actualidad el sector 

agrícola consume aproximadamente 90 por ciento del 

agua subterránea en la región centro del estado. Las al-

ternativas a la presa Milpillas esbozadas también toca-

ron el aprovechamiento de obras hidráulicas existentes 

que podrían proveer agua potable a la región centro del 

estado a un costo menor y sin desplazar a comunida-

des. Sobre este punto, señalamos la posibilidad de apro-

vechar la presa Leobardo Reynoso para abastecer a la 

ciudad de Fresnillo.

En todo momento, pusimos énfasis en la necesidad de 

una gestión del agua participativa y democrática, y de ahí 

la importancia de un debate abierto de las acciones que se 

requieren para lograr un manejo sustentable del agua y el 

respeto a los derechos humanos de todas las comunidades 

del estado. 

A ocho columnas6
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 Gustavo Lozano (Red Mexicana de Afec-
tados por la Minería):1Las voces de los afecta-

dos, de los ciertamente afectados por la coalición 

Milpillas, no hemos preparado una dinámica di-

gamos formal en el sentido, así es que trataré de 

distribuir lo mejor posible el espacio para que 

todos tengan un momento más amplio para ex-

presar su sentir. Parece importante porque ya 

expertos académicos, organizaciones acompa-

ñantes, hemos expresado nuestro análisis sobre 

1 Foro realizado los días 6 y 7 de febrero de 2019 en el Patio de 
Rectoría y en el Salón de Usos Múltiples de la Unidad Acadé-
mica de Economía en el marco de la vi Sesión del Seminario 
de Pensamiento Crítico de la Unidad Académica en Estudios 
del Desarrollo de la Universidad Autónoma de Zacatecas.

Milpillas, pero, pues para cerrar con broche de 

oro el evento toca ahora entregar la voz a los pro-

tagonistas, finalmente, de esta contienda, que son 

los compañeros o compañeras que han decidido 

resistir frente a la imposición de un proyecto de 

construcción de la presa Milpillas y traslado a 

través de un acueducto del vital líquido a la zo-

na metropolitana de Zacatecas. Entonces le voy a 

pedir a cada uno de ellos que cuando les dé la pa-

labra por favor digan su nombre y de dónde vie-

nen y pues que hagan un comentario y la razón.

 Elia Vázquez (Ejido Atotonilco): Primeramen-

te, buenas tardes, yo soy la señora Elia Vázquez 

del rancho La Mota, municipio de Jiménez del 

Voces de los afectados
Breve extracto de la mesa de discusión iii realizada en el foro La Presa Milpillas y 
la Crisis del Agua en Zacatecas. Perspectivas Críticas y Voces de los Afectados1

Palabra y pensamiento

Afectados del Proyecto Milpillas en la mesa de discusión.

Transcripción 
Alfrán Vargas 

Velázquez

Revisión de la 
transcripción 

Guadalupe 
Margarita 
González 

Hernández
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Teul, Zacatecas. Pues a mí se me hace muy injusto que el 

gobierno de Tello2 esté manipulando a la gente queriendo 

hacerla tonta de un modo con la presa Milpillas, dicien-

do que no va a afectar y que es una presa que va a tener 

muchos beneficios y que va a haber muchos apoyos. Esas 

son puras mentiras porque yo ya me he dado cuenta de 

otras cosas que han hecho y les han prometido varias 

cosas y no les han cumplido nada, entonces nosotros es-

tamos totalmente en desacuerdo en darles nuestra agua 

porque ellos tuvieron mucha agua en Zacatecas y no la 

supieron cuidar, se la pasaban a otros estados y nosotros 

no nos vamos a poder quedar con hambre, sin agua, por-

que no podremos alimentar a nuestros animales, porque 

no podremos sembrar nuestras tierras y no es justo que 

ese gobierno esté queriendo mandar para allá el agua, 

queriendo hacer esas presas y dejarnos sin nuestro líqui-

do, que es el agua. Y pues el agua la necesitamos mucho 

porque es nuestra vida y no podemos permitirlo y así 

haga lo que haga y pueda hacerlo nosotros no le vamos 

a permitir que haga esa presa, no es justo.

 Gustavo Lozano (Red Mexicana de Afectados por 
la Minería): No pues sí, una primera intervención breve 

pero sustanciosa para luego dar lugar a una cosa orgá-

nica que nos permita intercambiar los puntos de vista. 

¿Quién quiere continuar? 

 Efraín Sánchez (Ejido El Potrero): Buenas tardes, se-

ñores, todos mis compañeros y las personas que no me 

conocen, buenas tardes para todos. Nosotros venimos 

aquí con la inquietud de manifestar nuestra inconformi-

dad tocando ese megaproyecto, donde allí con nosotros 

en el ejido El Potrero se supone va a ser el vaso de la 

presa. Entonces, nosotros no estamos de acuerdo que en 

un largo tiempo o en un corto tiempo nos vayan a sacar 

de allí, nos vayan a quitar nuestras casas, nuestras tie-

2 Se refiere al gobernador de Zacatecas, Alejandro Tello Cristerna.

rras, donde están unas tres vaquitas que tenemos, donde 

sembramos. Y, bueno, pues estamos muy en desacuerdo 

nosotros con ese megaproyecto porque ese no es un bien 

para nosotros, esa más bien es la muerte para muchos de 

nuestros compañeros, de nuestros ejidatarios; que unos 

somos de allí y otros son de Estancia de Guadalupe, de 

todas partes, Corrales, todo el corredor, de todas partes 

del municipio de Jiménez, la cabecera municipal, y todas 

partes del río hay gente y allí vive esa gente de esa agua, 

de ese vital líquido que sirve mucho para riegos, para 

los animales, la fauna, para todas esas cosas. Si hicieran 

esa megapresa no correría agua como dicen que va a 

correr, no es cierto, ese río se secará y también la gente 

morirá de sed, otra se irá por ahí a vagar, nosotros tam-

bién iremos a vagar por ahí. ¿Dónde nos van a querer? 

En ninguna parte, porque ya saliendo de nuestras tierras 

no es fácil encontrar otro hogar como el que tenemos. 

Por eso no estamos de acuerdo con esa megapresa, no 

estamos de acuerdo con este gobierno. Yo pienso que es 

un gobierno represor, porque ahí con nosotros ha estado 

metiéndose mucho en nuestro ejido sin permiso, porque 

no lo tiene. Entonces nosotros estamos dispuestos a de-

fender nuestras tierras, a defender nuestra agua, nuestra 

gente, también por nuestros hijos, nosotros ya estamos 

viejos, pero luego vienen los hijos, la gente venidera, ¿qué 

les vamos a dejar? Nada, pura miseria, pura desolación. 

Entonces, nosotros no estamos de acuerdo, estamos lu-

chando y en resistencia hasta las últimas consecuencias, 

no crea el gobierno que vamos a estar dejándole nuestras 

tierras, porque son nuestras tierras, nuestro hogar; a él 

no le parecería que nosotros fuéramos a entrar a su ca-

sa, no lo aceptaría, necesita abrir los ojos, no queremos 

que se meta en nuestras casas, en nuestros hogares, en 

nuestras tierras. Y pues muchas gracias.

 Isidro Ramos (Ejido de Atotonilco): Buenas tardes 

a todos aquí presentes. Yo soy del ejido de Atotonilco, 

Palabra y pensamiento
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vengo en nombre de todos mis compañeros ejidatarios 

y vengo a expresar mi desacuerdo. Nosotros no quere-

mos la presa porque sabemos claramente que nos van a 

afectar, nosotros conocemos muy bien los terrenos, que 

son terrenos grandes, y una vez si la llegan a ver cons-

truida, se van a quedar sin agua los compañeros de río 

abajo, por eso no queremos nosotros que se haga esa 

presa, nosotros estamos inconformes e hicimos parar 

las máquinas en nuestros terrenos y todavía estamos en 

pie de lucha hasta el final, hasta que veamos tranquilos. 

Muchas gracias.

 Pantaleón Canales (Ejido de Corrales): Muy buenas 

tardes a todos, vengo del ejido de Corrales. Bueno, prime-

ro quiero hacer un comentario. Soy el comisariado ejidal 

de Corral del municipio de Sombrerete. Nosotros también 

estamos en desacuerdo porque a nosotros también nos 

van afectar, por donde va a ser un asentamiento de piletas 

o algo así, donde se va a estar almacenando agua, donde 

van a estar haciendo toda la limpieza del agua por el bom-

beo o rebombeo y también está la parte de a dónde nos 

van a dejar a nosotros con los desechos que van saliendo, 

no creo que se los vayan a traer a Fresnillo o a Zacate-

cas, todo lo que salga ahí nos lo van a dejar a nosotros. Yo 

tengo poco de comisariado, tengo dos meses, el anterior 

les dio oportunidad de que hicieran estudios y todas esas 

cosas entre ellos. Desde antes ya estaba compartiendo a 

los señores ejidatarios del Potrero, desde antes de que yo 

fuera comisariado y estaba con ellos y ahora más todavía 

y dependiendo también del derecho que tenemos noso-

tros los ejidatarios de Corrales; somos 357 ejidatarios y 

defendiendo éste porque nos van a afectar. También yo 

tengo que es el único manto acuífero que tenemos en esa 

parte, porque tenemos un lujo de agua que apenas cubre 

a dos pozos de agua; somos como 900 habitantes, nos 

llega el agua a nosotros, en días pasados nos llegaba cada 

18 días a cada casa y también nos va a afectar porque a 

nosotros con agua no nos han dejado agarrar más agua, 

nomás nos puso un límite y nunca hemos agarrado más 

agua. Y ahí hay un abrevadero de animales también del 

cual estamos dejando el otro manantial y en tiempo de 

mayo y todo eso se centra todo aquello y nosotros qué 

vamos a hacer, y todo ese tiempo nosotros andamos en 

otros manantiales muy pequeños, que si sacamos, por 

decir, cinco barriles de 200 litros se termina, pero le esta-

mos haciendo de alguna manera. A nosotros no nos dejan 

esos mantos, que tenemos que sacar más agua porque 

ahorita, yo viendo esto de que al construir la presa, aho-

ra quiere abrir algún pozo también ahí porque de donde 

nosotros estemos sacando les va a quedar a ellos 250 

metros cúbicos, ellos van a poder agarrar agua y a noso-

tros nos van a ir quitando poco a poco el agua. No sé de 

algunas personas que quieran la presa, hace rato le iba 

a hacer una observación yo, allá tenemos un dicho: por 

decir, entra un sapo a un agujero, se empieza a hinchar y 

lo avienta para afuera, la presa se va hinchar y a nosotros 

nos va a echar para afuera. Por donde va a pasar el ducto 

ahí con nosotros hay una escuela, la calle está como de 

aquí a allá, como cinco o seis metros; un tubo tan grande 

se puede reventar en la escuela, con niños, cómo van a ir 

a perforar la calle si al otro lado hay casas, toda esa parte 

de ahí de con nosotros y un anexo que tenemos nosotros 

nos la quieren quitar, sería una frontera que es el mismo 

ejido, y las calles también están bien angostas y lo van 

a pasar por media calle. Hace seis años yo les pregunté, 

hace seis años, yo también fui comisario ejidatario tres 

años atrás, ya no, les pregunté yo qué andaban haciendo 

y no me hicieron caso, bendiciones por un lado, por otro, 

y nadie me supo decir.

 Elia Vázquez (Ejido Atotonilco): Pues los hubiera 

corrido.

 Pantaleón Canales (Ejido de Corrales): ¿Sabes? Te-

nemos miedo, porque mucha gente de los compañeros 

Palabra y pensamiento
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no quiere meterse en problemas, pero de esa manera 

estamos defendiendo nosotros a nuestras puertas. Aquí 

no se vale que muramos juntos para que vivan ellos, por 

eso yo sí te entiendo y digo no a la presa Milpillas, mu-

chas gracias.

 Agustín Reyes (Ejido Estancia de Guadalupe): Bue-

nas, Agustín Reyes, y vengo representando a Estancia 

de Guadalupe. Bueno, el caso de estar aquí presentes es 

apoyar a los compañeros de los ejidos de El Potrero y a 

Jiménez, por la presa Milpillas. Bueno, voy a hablar un 

poquito, las razones porque si se llega a hacer esa presa: 

éste es un cuadro que les pinta, por aquí sería la cortina 

y me imagino que es lo que están haciendo, que así que-

daría esa presa. Lo que ellos necesitan para sus proyectos 

es esto, completamente diferente a lo que ellos nos dicen. 

El caso aquí es que en el momento en que se haga esa 

presa, Estancia de Guadalupe va a ser historia, completa-

mente se inunda y ésta es una de las razones, de tantas, 

que no queremos que se haga la presa. Ahora, miren, les 

voy a presentar uno, imposible de volver a hacer, pero 

lo hacen; previamente el pri siempre nos ha asustado, 

siempre nos ha minimizado a los indígenas, a los indios y 

a los campesinos. Qué hacer con esos políticos y siempre 

por 70 años o más, yo creo, han tenido las riendas de los 

pueblos, siempre han hecho lo que han querido y a no-

sotros como campesinos, como indígenas, como indios, 

siempre nos han tenido en el suelo, solamente nos buscan 

cuando ocupan el voto, aunque pues yo sí creo que no se 

vale. Tengo entendido que una persona que haya ocupado 

un puesto público es servidor público o, ¿no es así?

 Todo el foro: ¡Sí!

 Agustín Reyes (Ejido Estancia de Guadalupe): Creo 

que debe cumplir con su obligación de apoyar al pueblo, 

de estar con el pueblo y hacer proyectos de acuerdo al 

pueblo, no a sus intenciones que tienen. Ahora bien, los 

señores inversionistas de aquí de México no se confor-

man con hacer trampa, sino que todavía le pasan el pastel 

a los internacionales y eso no se vale. Nosotros no tene-

mos la culpa que aquí, Guadalupe, Zacatecas y Fresnillo 

no tengan agua, más bien la culpa es del gobierno porque 

da permiso a Corona y a las mineras. Yo creo que si las 

personas afectadas la cuidaran, si fueran a hacer cuidar-

la, pagara esa comisión o que pagara toda esa agua que 

inclusive exportan a otros países, tuvieran agua suficien-

te. Ahora bien, como lo dijo Jesús, esas personas, que la 

gente aprenda a trabajar, aprenda a hacer otras formas 

de vida, no así, hacer una presa para tapar los pueblos y 

beneficiarse uno, no es posible, no puede ser. Yo, de he-

cho, creo que lo mejor de aquí, si hacen la presa es mejor 

irme, pero sí estoy cansado de ser migrante, yo me vine 

cuando entró de presidente López Obrador por todas las 

propuestas que trae para el campo, que es ayudarlo, ha-

cerlo crecer y sobre todo parar la inmigración; también 

dice que todos los campesinos, que todas las personas, 

trabajemos en su tierra de donde nacimos, que traba-

jemos ahí con nuestra familia y que no haya inmigra-

ción. ¿Qué pasa ahora con todos los proyectos? ¿Qué va 

a suceder? ¿No? Y aun aunque trabaje, aunque hubiera 

agua, nos la van a vender. ¿Y a dónde nos van a despla-

zar aparte? Ciudad Juárez está saturada de personas de 

otros países, no es culpa de ellos, es culpa de sus gobier-

nos, por lo tanto nosotros aquí en este rinconcito, Zaca-

tecas, Jiménez del Teul, no queremos un gobierno que 

nos mande a caminar a otros países, a otros estados o a 

otros lugares con migrantes, como está sucediendo con 

los señores de Honduras, como está sucediendo con Ve-

nezuela, como puede suceder en Nicaragua; yo ya estoy 

cansado de ser migrante y por eso me vine a mi tierra, de 

ahí soy, de ahí nací, fue herencia que dejó mi padre, pero 

no solamente de él sino que fueron nuestros abuelos y 

sus padres. ¿Qué pasó con todas esas luchas que hicieron 

los señores Pancho Villa y Emiliano Zapata? ¿Qué pasó 
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con eso? Ellos gritaban «¡Tierra y libertad!», que es lo que 

queríamos o era lo que querían para nosotros. ¿Y ahora? 

Parece ser que esto ha llegado otra vez a tiempo de Por-

firio Díaz, a tiempo de las haciendas, nomás que ahora 

en grande, globalizar al mundo, ¡no se vale! Nosotros, yo 

personalmente quiero vivir exactamente ahí donde vivo, 

así como están mis casas; no quiero promesas, no quiero 

que nos vayan a hacer casitas como jaulas. Queremos vi-

vir así como estamos, con nuestras tierras, con nuestras 

casas de adobe, aunque sea el piso de tierra, no importa, 

pero queremos vivir ahí. Me podría pasar un buen rato 

hablando de eso, pero parece que otras personas tienen 

el derecho de hablar.

 Gustavo Lozano (Red Mexicana de Afectados por la 
Minería): Quiero hacerle una pregunta a los compañe-

ros y a la compañera de acá enfrente, pero también para 

quienes vienen de las poblaciones afectadas que están de 

aquel lado, una pregunta que me parece importante que 

puedan también recoger los medios que pudieron haber-

nos acompañado a esta hora, y que va en el sentido de los 

permisos que ya en el panel anterior se plantearon que 

las autoridades tienen que obtener para poder ayudar a la 

construcción de la presa. Uno de los permisos principa-

les, si no es que el principal permiso, es el del propietario 

de la tierra, es decir, ustedes. Me gustaría que explicaran 

un poquito, que comentaran cómo han sentido el trato 

Palabra y pensamiento
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que las autoridades les han dado cuando han ido a bus-

car el permiso. Si se han sentido bien tratados, si se han 

sentido mal tratados, si se han sentido ninguneados. Un 

poquito, me parece, que podrían comentar al respecto, 

porque creo que es importante que también la opinión 

pública de Zacatecas, Guadalupe, de Fresnillo, sepa y en-

tienda la manera como las autoridades estatales y mu-

nicipales se han aproximado hacia ustedes para buscar 

obtener esos permisos.

 Elia Vázquez (Ejido Atotonilco): Lo que pasa es que 

ellos no han buscado ningún permiso, no tienen nin-

gún permiso por parte de los ejidatarios. Ellos tienen 

otras formas, un modo con puras mentiras, diciendo 

que ellos ahí mandan y ellos no mandan; ahí mandan 

las gentes de ahí, más bien todo el pueblo de Jiménez 

y los de para abajo y los ejidos. El gobierno no manda 

ahí, mandamos nosotros, y ellos no tienen ningún per-

miso; todo han estado haciendo a escondidas, porque 

nada más pidieron permiso para hacer los estudios y 

de los estudios ya se bajaron a meter herramienta y a 

andar queriendo hacer las cosas a su modo, sin pedirle 

el consentimiento a nadie y sin ningún permiso de los 

ejidatarios, ni del pueblo ni de nadie. Y esa presidenta 

Vicky3 también está muy mal porque ella les dio permi-

so, que en vez de apoyarnos a nosotros anda apoyando 

al gobierno. Entonces, para qué nos sirve, la gente tonta 

que la puso. Y el gobierno también se cree que porque 

es gobierno del pri lo vamos a estar aceptando y dejar 

que haga con nosotros lo que ha hecho con toda la gente 

y no, ya estuvo bueno, es que ya estamos cansados. Y a 

ver si otra vez la gente se pone bien y no anda apoyando 

a ese gobierno que no nos sirve de nada, que nos tiene 

acá a un lado de hacer lo que les da la gana; morirse 

uno hasta de hambre porque ellos con su buen dinero 

3 Se refiere a la presidenta municipal de Jiménez del Teul, Victoriana 
Espinoza Sánchez.

vendiendo el agua, haciendo desorden y medio, eso no 

es justo o, ¿ustedes qué piensan?

 Isidro Ramos (Ejido de Atotonilco): Esa compañía, 

Materiales y Construcciones,4 a nosotros nos ha engaña-

do muchas veces en el día, que ya les dieron el permiso 

en el ran.5 Son puras mentiras lo que a la gente les dicen 

estos señores, porque nosotros no les hemos autoriza-

do ningún permiso para la cortina de la presa. Entonces 

ellos, armados, quieren avanzar en construirla; una se-

mana, día y noche, ahí mirando a los que andaban traba-

jando ahí. Entonces, pues, sí los recibimos, atropellos por 

parte de los maquinistas; un señor que se llama Pablo ahí 

que, pues, se ponía agresivo con nosotros siempre que 

le íbamos a llamar la atención. Ellos lo que buscan es un 

pretexto. Y que salgo de pleito con ellos ahí, salimos más 

mal que golpeados. Entonces nosotros todos los días he-

mos apartado todos esos señores. Ahora el comisariado 

que tenemos, hasta que no tapamos dejaron de entrar 

las máquinas, entonces ahora el comisariado que está, 

se puso y abrió las puertas del ejido para que hicieran la 

compuerta de la presa. Entonces, nosotros, hartos de la 

intromisión y el abuso, a nosotros nos dejaron sin apoyos 

ante la presidencia que era nuestra ayuda, es simplemen-

te por lo que quieren la presa ellos. Entonces, pues sí, sí 

hemos recibido atropellos, y yo lo que quisiera es que 

de una vez sacaran las máquinas que tienen ahí por el 

río y que si no las sacan pues vamos a necesitar que nos 

ayuden a que las saquen esas máquinas, que salgan de 

ahí y que el comisariado nos haga el favor de no andar 

abriendo ahí para ellos. Eso es todo.

 Efraín Sánchez (Ejido El Potrero): Sí pues, lo que 

estamos tratando es de acabar con las intimidaciones y 

todo eso, es como si entraran a una junta del ejido, pues 

4 Se refiere a la empresa Materiales y Construcciones Camino Real sa 
de cv.
5 Registro Agrario Nacional.
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así como todos se darán cuenta, ¿verdad? Yo creo que 

les puede pasar a otros si nos pasó a nosotros: que esa 

vez que llegaron a nuestro ejido con unas 40 camionetas 

con los estatales, y esas camionetas yo creo que entre 

todas llevaban alrededor de unos cien policías estatales, 

y pues toda la gente del gobierno ahí; entonces pusieron 

vallas metálicas, pusieron unas bocinotas allá arriba, y 

todo rodeado de vallas metálicas y luego estuvieron ta-

pando caminos por allá por el acceso del municipio de 

Jiménez de Teúl, seguramente para que no viniera más 

gente, ¿verdad?, nada más que algunas personas de ese 

municipio del que somos ya habían llegado al salón ejidal. 

Entonces ahí nos secuestran, como quien dice asustan a 

nuestros compañeros, estuvo rodeado de policías, todo 

aquello lleno de policías. Entonces, yo creo que esa es 

una intimidación. En ese día, en esa junta, querían ellos 

haber sacado todas las firmas que ellos necesitaban para 

que esa presa siguiera, para que esa presa ya se llevara a 

cabo; pero no lo consiguieron porque, bueno, sí nos brin-

daron la información, quedamos personas, como unas 

25-27 personas inconformes, que no queremos esa presa 

y hasta la fecha estamos puestos que no queremos esa 

presa. Y así le hicieron, invitando a firmar a fuerzas, a 

nuestros compañeros, a los del ejido Estancia de Guada-

lupe, a los del municipio de Jiménez y otras partes. Y ahí 

pues hicieron esa intimidación, ese secuestro a nuestro 

rancho. 

Y muchas veces ha estado ese señor Pablo ahí, a an-

dar buscando que el señor Francisco Godoy,6 quien sabe 

qué tantas cosas en el ejido sin ningún permiso. Una vez 

fuimos nosotros a sacar a unas personas que andaban ya 

midiendo en el bordo en la temporada de las aguas, ahí, 

les dijimos que si traían permiso para ello y dijeron que 

no, que pues no traían. «¿Entonces por qué andan aquí, 

6 Exdelegado de la Procuraduría Agraria en Zacatecas. 

entrando, aquí, a este municipio sin permiso?» Pues no 

nos contestaron nada, simplemente dijeron: «Pues aga-

rramos nuestras cositas y nos vamos». Entonces por eso 

ha habido muchas intimidaciones por parte del gobierno, 

y esta persona que llegó, Francisco Godoy, esta persona 

también es parte del gobierno, dicen que es de la Procu-

raduría Agraria. Entonces yo entiendo que una persona 

que trabaja en la Procuraduría Agraria debería estar de 

parte de nuestros ejidatarios, del ejido, es para defender 

a los campesinos, yo creo; no es para defender al gobier-

no, el gobierno no necesita que nadie lo defienda, él se 

defiende porque tiene todos los argumentos, tiene todo 

el dinero, tiene todo para defenderse. ¿Nosotros qué ha-

cemos? Unas personas vulnerables, unas personas a las 

que les pueden pisotear para quitarnos el agua. Como 

ahorita se está diciendo que van a llegar las máquinas el 

19 de este mes allá. Entonces estamos con ese pendiente 

de que si llegan, pues tenemos que hacerles frente. 

 Elia Vázquez (Ejido de Atotonilco): Pues no dejarlos 

pasar, ¿por qué van a entrar sin permiso? Y nos van a 

mandar en nuestra propia casa. 

 Efraín Sánchez (Ejido El Potrero): No estamos de 

acuerdo con esa presa, no estamos de acuerdo comple-

tamente. Y se nos va el sueño y se nos va el pensamiento 

para otras cosas de nuestros trabajos, de nuestras acti-

vidades, pensando que al rato llegará el gobierno con los 

estatales y con máquinas nos quieran despojar. Entonces 

estamos nosotros con esa preocupación, queremos que 

se nos tome en cuenta y que nuestros compañeros, que 

sí, de veras nos están ayudando, que nos están toman-

do la palabra para tomar algunas alternativas a favor a 

nuestros pueblos, porque no nomás es de nosotros, es de 

todos nuestros pueblos; porque por todo el acueducto que 

viene son ejidos, son propiedades, son personas vivien-

do ahí, y por todas partes están las mineras. ¿Por qué no 

ponen el pie en esas mineras y toman unas decisiones, 

Palabra y pensamiento
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pues, buenas? Decisiones a favor del pueblo, donde no 

nos atropellen, porque esa agua está para lavar los me-

tales y esos metales despiden mucho cianuro, porque 

levantan cianuro, y eso es un veneno para nuestros pue-

blos, para nuestras gentes. Necesitamos que el pueblo 

se ponga las pilas en el gobierno que salió ganando, ten-

gamos gente que no quiere trabajar con los extranjeros, 

claro, ellos nos llevan buen dinero, son nuestros recursos 

naturales lo que ellos quieren, por eso tienen mucho in-

terés en esa cosa, no crean que les importamos nosotros, 

el pueblo pobre. El pueblo de a pie no les importamos, 

a ellos les importa el dinero, los dólares, ¿o ustedes qué 

piensan? Entonces, por eso yo estoy en muy desacuerdo 

con todas esas cosas y que tomen cartas en el asunto y a 

esas empresas las pudieran reubicar en otra parte don-

de no hagan tanto daño y haya más agua, mucha agua; y 

que aquí les dejen agua a nuestros ciudadanos, a nues-

tros compañeros, a nuestros zacatecanos, que les dejen 

el agua, que esas empresas extranjeras que se ubiquen 

en otro lado.

 Elia Vázquez (Ejido de Atotonilco): Ahora nos es-

tán amenazando, por decirle que, si nosotros no dejamos 

que venga el agua para acá, van a ir los de Durango y se 

la van a llevar. Eso no es cierto, son puras mentiras, en 

Durango tienen muchas presas grandes, ahí no necesi-

tan agua y tampoco porque vayan a Durango vamos a 

permitir que vayan a hacer ellos sus presas; no, si ahí se 

necesita porque ahí debe de estar. 

 Efraín Sánchez (Ejido el Potrero): La presa yo la 

veo como una muerte para unos, a lo mejor a otro se le 

resuelven sus problemas, pero para mucha gente es la 

muerte, la presa Milpillas es de muerte, no es para ayu-

dar a nuestra gente.

 Gustavo Lozano (Red Mexicana de los Afectados 
por la Minería): Estas declaraciones, estos testimonios, 

me parecen particularmente importantes en el contexto 

de la especial protección de los núcleos agrarios que tie-

nen los núcleos agrarios en nuestra Constitución, pues, 

aunque en los últimos años las diversas reformas a la 

Constitución que han operado los gobiernos de la repú-

blica desde el 42 hasta la fecha, hasta antes de la «cuarta 

transformación», y con el riesgo que hay ahora mismo 

con la iniciativa de Ricardo Monreal (que bien conocen 

aquí en Zacatecas), a pesar de todo eso, hoy en día los 

núcleos agrarios tienen una especial protección de la 

Constitución. A pesar de esa especial protección, aquí 

tenemos los testimonios de personas que dan cuenta del 

comportamiento, no solamente de las autoridades esta-

tales sino también de las autoridades federales. En esta 

sesión le voy a dar la palabra a Pantaleón, pero luego voy 

a preguntarles cómo les ha cambiado la vida, desde que 

fueron a anunciarles la construcción del proyecto Milpi-

llas ahí en sus comunidades.

 Pantaleón Canales (Ejido de Corrales): Buenas tar-

des, señores y señoras que nos acompañan, estamos a 

favor de nuestros compañeros; ya más o menos expli-

caron el enrollo en el asunto. Empiezo con una pregunta 

para todos, a lo mejor todos tienen una casa, a lo mejor 

es de ustedes, a lo mejor su papá se las dejó, a lo mejor 

no, o un terrenito que también se los dieron con esfuerzo, 

a lo mejor sí tienen una casa. ¿Ustedes renunciarían a la 

casa para que otros se beneficien? ¿Renunciarían a su 

casa donde posible vayan a vivir sus generaciones que 

vienen atrás de ustedes? Y después, ¿qué le van a decir 

a sus hijos por esto? «No seas cobarde, fuiste cobarde, 

no defendiste lo que era de nosotros». Porque antes de 

ser agricultores, antes de ser esa gente que cuida de una 

chiva, de un caballo o una vaca, somos indígenas, y el 

indígena es el dueño del territorio que está habitando. Y 

esa gente nos quiere aventar para afuera, donde nacimos, 

donde queremos nuestra herencia, nos sacan de ahí. ¿Y 

a dónde nos van a mandar? No nos quitan el terreno, 
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no nos quitan la vida, porque estamos impuestos a vi-

vir ahí: ahí nacimos, ahí correteamos, ahí jugamos, ahí 

sufrimos… todo eso nos lo quieren arrebatar, no se vale. 

Yo les hago otra pregunta: ¿por qué hacen un hoyo para 

tratar de taparnos el bordo? Con ese hoyo no van a tapar 

lo que ya tienen descubierto. Si nos ven indígenas o no 

nos ven, nosotros no somos de lucha de agarrar la pistola, 

agarrar el arma para defendernos. No, somos gente que 

trabaja y por eso al gobierno le pedimos, si ahí estamos 

a gusto y ahí vivimos, ¿por qué nos quieren aventar de 

ahí? ¿Por qué nos quieren echar de donde vivimos? No 

se vale. ¿A ustedes les gustaría que les quitaran su casa 

nomás porque tienen dinero? 

 Público: ¡No!

 Pantaleón Canales (Ejido de Corrales): Señores, ese 

proyecto manda a todos a la muerte. ¡No a la presa de 

Milpillas! Es todo. 

Público: ¡No a la presa Milpillas! 
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Consolidando sus conocimientos 
sobre el medio ambiente y la 

práctica alternativa al desarrollo 

Estudiar en uaed

José Ramón Carmona Motolinía tiene 37 años y 

es originario de la Ciudad de México. Estudió 

la licenciatura en sociología en la Facultad de Es-

tudios Superiores Aragón de la Universidad Na-

cional Autónoma de México (unam), donde se ti-

tuló con mención honorífica por la tesis «Política 

agrícola y agricultura campesina: la desigualdad 

y exclusión de los productores ejidales del mu-

nicipio de Dolores Hidalgo, Guanajuato», dirigida 

por Irán Lagos. Posteriormente, ingresó al pos-

grado en Estudios Latinoamericanos de la unam, 

del cual también se graduó con mención hono-

rífica presentando la tesis «Organización rural y 

desestructuración campesina: el caso del Movi-

miento Agrario Indígena Zapatista de Veracruz, 

2000-2012», que fue dirigida por Blanca Rubio.

En el segundo semestre del año 2011, impar-

tió el Seminario de Estructura Económico So-

cial Agraria en México (1940-1970), en la licen-

ciatura en Economía de la Facultad de Estudios 

Superiores (fes) Acatlán de la unam. Esta ex-

periencia de enseñanza continuó el semestre 

posterior, en 2012, cuando estuvo a cargo del 

Seminario de Economía y Medio Ambiente. 

Asimismo, a partir del segundo semestre del 

2012 trabajó como ayudante de investigación 

con Esther Iglesias en el Instituto de Investiga-

ciones Económicas (iiec) de la unam, hasta fi-

nales del primer semestre de 2016. Durante ese 

periodo colaboró en las diversas actividades de 

investigación en función de varios temas, entre 

los cuales se destacaba la cuestión del desarro-

llo en los países de América Latina. De manera 

simultánea a la realización de este trabajo como 

asistente, continuó dando clases, situación que 

fue de gran ayuda al permitirle adquirir cono-

cimientos y herramientas conceptuales para 

desarrollar el planteamiento de su proyecto de 

investigación de tesis doctoral.

El motivo principal que lo llevó a tomar la de-

cisión de ingresar al programa de Doctorado en 

Estudios del Desarrollo, después de haber sido 

aceptado mediante un proceso de selección, fue 

la perspectiva crítica que mantienen muchos 

de sus profesores investigadores, la cual era de 

su interés para seguir adquiriendo las herra-

mientas analíticas necesarias en función de esa 

perspectiva. Pudo identificar entre las líneas de 

investigación que se trabajan en la Unidad Aca-

démica en Estudios del Desarrollo, algunas te-

máticas que consideró de gran relevancia en la 

actualidad, como las alternativas al desarrollo, 

José Ramón
Carmona Motolinía
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que considera un elemento crucial para interpretar lo que 

está pasando. Otro de los motivos de mayor peso fue que 

el doctorado estaba catalogado en el nivel de competencia 

internacional dentro del Programa Nacional de Posgra-

dos de Calidad (pnpc) del Consejo Nacional de Ciencia y 

Tecnología (Conacyt), lo cual implicaba que el programa 

contaba con un prestigio reconocido a escala nacional.

Hubo otro motivo de orden no académico que le permi-

tió tomar la decisión de estudiar el Doctorado en Estudios 

del Desarrollo, el cual se refiere al lugar en donde está ubi-

cado: la ciudad de Zacatecas cuenta con una arquitectura 

de tipo colonial majestuosa y, a pesar de sus característi-

cas urbanas, es una ciudad que tiene muy buena calidad 

del aire y paisajes muy bellos en diversas localidades cer-

canas, a diferencia de la megaciudad de México.

Finalmente, su proyecto de investigación consiste en 

un estudio de caso de Milpa Alta. En las últimas décadas, 

la expansión de la Ciudad de México que se registra so-

bre el territorio de Milpa Alta está afectando tanto a las 

formas económicas, políticas y socioculturales de sus 

pueblos originarios, así como al medio ambiente del suelo 

de conservación donde se asientan dichos pueblos. Este 

proyecto se propone estudiar los procesos de resisten-

cia que mantienen los habitantes de algunos pueblos de 

esa alcaldía a partir de sus formas de comunalidad, las 

cuales han sido el sustento de sus prácticas sociocultu-

rales frente al deterioro ambiental que se manifiesta en 

los territorios de Milpa Alta. 
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Mustafa Aksakal
El primer beneficiado de la doble titulación 
con la Universidad de Bielefield, Alemania

Mustafa Aksakal,
egresado de la uaed

Mustafa Aksakal es investigador princi-

pal y coordinador científico en el Gru-

po de Capacitación en Investigación Política 

Mundial «El surgimiento de arenas políticas 

y modos de observación en la sociedad mun-

dial», en la Facultad de Sociología de la Uni-

versidad de Bielefeld localizada en .

Realizó sus estudios de posgrado en la iii 

Generación del Doctorado en Estudios del 

Desarrollo con doble titulación gracias al 

convenio de colaboración con la Universidad 

de Bielefeld con el proyecto de investigación 

«Desarrollo transnacional: limitaciones y po-

tencialidades de un modelo para ‹migración 

y desarrollo›: estudio de caso Caxcania»; con 

el cual obtuvo el grado de doctor en 2012 con 

la temática de migración y desarrollo.

Después de 2013 estuvo involucrado en la 

enseñanza y la investigación en la Univer-

sidad de Bielefeld. Participó en el proyecto 

de investigación colaborativa eura-net (Mi-

gración transnacional en transición: carac-

terísticas transformadoras de la movilidad 

temporal de las personas) entre 2014 y 2017; 

y en el proyecto Ymobility («Movilidad ju-

venil: Maximización de oportunidades para 

individuos, mercados laborales y regiones en 

Europa») entre 2015 y 2018. Ambos proyectos 

fueron financiados por la Comisión Europea.

Actualmente participa en los proyectos 

de investigación «Migración humanitaria 

y desigualdades de vivienda en Alemania», 

«El nexo de la migración y la transforma-

ción revisado» y «Política mundial sobre 

migración y desigualdades: hacia una pers-

pectiva crítica y centrada en los migrantes».

En el contexto de los proyectos de inves-

tigación señalados, Mustafa Aksakal pudo 

producir diversas publicaciones académicas 

en el campo de la migración, las políticas y 

el desarrollo. 

Actualmente, participa 
en proyectos de investigación 
relacionados con la migración 

humanitaria.
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El interés por lo urbano
y su mercantilización, de
Guadalupe Margarita 
González Hernández

Doctora en Ciencias Sociales por El Colegio de 

la Frontera Norte. Es docente investigadora 

de la Unidad Académica en Estudios del Desa-

rrollo desde noviembre de 2011, pero pertenece 

al personal docente de la Universidad Autóno-

ma de Zacatecas desde 1997, donde trabajó en 

las unidades académicas de Economía, Ciencias 

de la Salud y Ciencia Política. Es miembro del 

Sistema Nacional de Investigadores (sni), nivel I 

desde el año 2007 y posee el Reconocimiento al 

Profesorado con Perfil Deseable de la Secretaría 

de Educación Pública desde el año 2006.

Se adscribe a la línea de investigación de la 

uaed «Espacio, sociedad, ambiente y desarro-

llo» donde trabaja temas asociados a las dinámi-

cas socioeconómicas y políticas de las ciudades 

mexicanas, así como el proceso de valorización 

del turismo asociados al patrimonio cultural. Sus 

argumentos teórico-metodológicos se sustentan 

en que la cultura y toda su problemática están 

asociadas al proceso de acumulación en su etapa 

ampliada.

Forma parte del núcleo académico ampliado 

de las universidades de Guadalajara, Autónoma 

de Guerrero en nuestro país, Alicante y La Rio-

ja de España, Estadual de Londrina, Federal do 

Mato Grosso do Sul y Estadual do Oeste do Pa-

raná de Brasil y; de Pedagógica y Tecnológica y 

Nacional de Colombia.

Fue responsable del Doctorado en Estudios 

del Desarrollo de 2016 a 2017. Forma parte del 

comité académico y organizador del Seminario 

de Pensamiento Crítico que ha derivado distin-

tas actividades académicas y de vinculación. Ha 

sido coordinadora de varios diplomados y pro-

yectos de investigación financiados por Conacyt, 

Proderic y Prodep. Fue responsable de la Red 

Internacional sobre Desarrollo, Sustentabilidad 

y Seguridad Humana del 2013 a 2016.

El Gobierno del Estado de Zacatecas le otorgó el 

Reconocimiento por sus Aportaciones al Desarro-

llo Científico y Tecnológico al estado de Zacatecas 

en 2004 y 2007 por sus trabajos sobre la expan-

sión urbana en la ciudad Zacatecas-Guadalupe y 

el Centro Histórico de la ciudad de Zacatecas.

Es directora de Comunidad uaed. Gaceta de 

Estudios del Desarrollo, coordinadora edito-

rial de la revista Observatorio del Desarrollo y 

coordinadora académica de la revista Estudios 

Críticos del Desarrollo. Desde el año 2017, es la 

responsable del Departamento de Difusión y 

Vinculación de la uaed. 
Algunas de sus 
publicaciones
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Uriel Bustamante Lozano es profesor 

investigador asociado de la Universi-

dad Nacional de Colombia, sede Manizales 

en el Departamento de Ciencias Humanas. 

Realiza desde noviembre de 2018 hasta 

octubre de 2019 una estancia posdoctoral 

en la Unidad Académica de Estudios del 

Desarrollo de la Universidad Autónoma 

de Zacatecas, gracias al apoyo de la Fa-

cultad de Administración y el programa 

de Gestión Cultural y Comunicativa de la 

Universidad Nacional de Colombia, sede 

Manizales.

Su proyecto de investigación posdocto-

ral refiere a la crítica de la gestión cultural 

como política publica, donde Guadalupe 

Margarita González Hernández, docente 

investigadora de la uaed, funge como su 

tutora. Sus intereses se centran en temas 

como la cultura y sus políticas, planeación 

cultural, organizaciones culturales, inves-

tigación cultural y gestión de proyectos 

culturales, que ha desarrollado desde su 

labor como docente-investigador en esa 

prestigiosa universidad de Colombia.

Es autor de varios artículos, libros y ca-

pítulos de libros, entre algunos de los más 

significativos y que corresponden a pro-

ductos avalados y validados por el Sistema 

de Desarrollo Tecnológico o de Innova-

ción y para el Reconocimiento de Investi-

gadores del snctel Colombia. 

Uriel Bustamante Lozano
y su búsqueda por nuevas explicaciones sobre la gestión cultural

Red uaed

Uriel Bustamante Lozano, 
profesor de la Universidad 

Nacional de Colombia, sede 
Manizales y posdoctorante 

de la uaed
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Israel David Piña García
y supasión

POR EL DISEÑO EDITORIAL

Bajo el soporte de...

Estudió la Licenciatura en Diseño Gráfico 

en la Universidad Regiomontana, donde 

tuvo la oportunidad de realizar un Diploma-

do en Diseño Gráfico en Florencia Italia, en 

2003. Al terminar la licenciatura, comenzó 

la Maestría en Habilidades Directivas en la 

Universidad de la Vera Cruz.

A los 21 años fue jefe de diseño del periódi-

co Imagen de Zacatecas. Fue director de arte 

en la revista Arcilla Roja en el 2006, y poste-

riormente trabajó en La Jornada Zacatecas y 

en El Diario ntr como jefe de diseño.

En 2008 fue contratado por el Proyecto 

Editorial de la Coordinación de Investigación 

y Posgrado de la Universidad Autónoma de 

Zacatecas, donde realizó actividades de di-

seño editorial.

Actualmente, en el departamento Ediciones 

Estudios del Desarrollo realiza actividades de 

diseño editorial, formación de libros y revis-

tas, así como la estructura de los mismos. 

Además lleva a cabo el diseño de la página 

web de las revistas Migración y Desarrollo, 

Estudios Críticos del Desarrollo y Observato-

rio del Desarrollo. Estas actividades que rea-

liza cada día «le atrapan» porque logra que el 

texto e imagen, en conjunto, encuentren la ar-

monía y así trasmitir el mensaje a los lectores.

El área de trabajo en la que ahora se des-

envuelve junto a sus compañeros le han en-

señado la pasión por los libros y respeto por 

las publicaciones que se hacen. Sus planes 

a futuro es un posgrado especializado en su 

área de diseño editorial. 
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En el Patio de Rectoría de la Universidad Autóno-

ma de Zacatecas, dio comienzo dicho foro, el día 

6 de febrero del 2019, donde se desarrolló la Mesa i. 

«El Manejo del agua en Zacatecas, la presa Milpillas y 

las alternativas» con los panelistas Cindy McCulligh, 

Humberto Márquez, Darcy Tetreault, Miguel Esparza 

Flores y Enrique Reveles, bajo la moderación de Mó-

nica Chávez. Raúl Delgado Wise, director de la uaed, 

dio la bienvenida.

En la Sala de Usos Múltiples de la Unidad Acadé-

mica de Economía, el 7 de febrero continuó la Mesa 

ii «Análisis crítico del proyecto Milpillas a partir del 

acompañamiento de los directamente afectados» don-

de presentaron sus argumentos los ponentes Sergio 

Elías Uribe Sierra, Grecia Eugenia Rodríguez Navarro 

del Observatorio de Conflictos Mineros de Zacatecas, 

Guadalupe Espinoza Sauceda del Colectivo coa, Gus-

tavo Lozano y Miguel Ángel Mijangos Leal de la Red 

Mexicana de Afectados por la Minería, bajo la mo-

deración de Leobardo Chávez, docente de la Unidad 

Académica de Economía.

Finalmente, el mismo día y en el mismo lugar, se 

desarrolló la Mesa iii «Las voces de los afectados por 

la presa Milpillas»; donde expusieron su situación Elia 

Vázquez del Ejido Atotonilco, Efraín Díaz del Ejido Co-

rrales, Efraín Sánchez del Ejido El Potrero, Isidro Ramos 

del Ejido Atotonilco, Agustín Reyes del Ejido Estancia de 

Guadalupe y Pantaleón Canales del Ejido Corrales, bajo 

la moderación de Gustavo Lozano de la Red Mexicana 

de Afectados por la Minería. 

Foro
La Presa Milpillas y la Crisis del Agua en Zacatecas. 

Perspectivas Críticas y Voces de los Afectados

Desarrollo de la mesa ii

Bienvenida de Raúl Delgado Wise, 
Director de la uaed, al foro
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El 26 de febrero del 2019, se realizó en la 

Sala de Juntas de la uaed, el Taller Inter-

nacional de Estudios Críticos del Desarro-

llo con la Mesa de Trabajo «The collective 

revolucionary subject: new forms of social 

transformación» donde David Barkin ofre-

ció la conferencia magistral y participaron 

Annette Desmarais (Universidad de Ma-

nitoba, Canadá), Errol Sharpei (editor de 

Fernwood Publishing), Henry Veltmeyer, 

Darcy Tetreault, Édgar Záyago Lau y Raúl 

Delgado Wise, docentes investigadores de 

la uaed.

Taller Internacional 
de Estudios Críticos 

del Desarrollo

Isaac Enríquez Pérez, posdoctorante de la uaed, presentó la conferen-

cia «Perfiles, comportamiento y transformaciones de las élites políti-

cas mexicanas en la encrucijada de la crisis del Estado: variaciones en 

torno a las configuraciones de las estrategias del desarrollo», el jueves 

14 de marzo del 2019, en la Sala de Juntas de la Unidad Académica de 

Estudios del Desarrollo

Perfiles, comportamiento y transformación 
de las élites políticas mexicanas

en la encrucijada de la crisis de Estado

Discutiendo los nuevos rasgos 
de la

migración internacional
Raúl Delgado Wise, director de la uaed, discutió en foros internacio-

nales los nuevos rasgos de la migración internacional: los días 20 y 21 

de febrero en San Sebastián, España ofreció la conferencia magistral 

de apertura «Desafíos de las migraciones y los derechos humanos»en 

el Primer Seminario Internacional de Derechos Humanos; del 2 al 5 de 

abril, durante el V Congreso Internacional de Investigación en Tijuana, 

ofreció la conferencia «Cómo transformar a México con innovación».
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En la vii Sesión del Seminario de Pensamiento Críti-

co se presentó la temática «Desaparición forzada en 

México y Zacatecas. Conversatorio entre familiares de los 

movimientos de búsqueda de personas desaparecidas», 

realizado el 22 de marzo del 2019, en el Patio de Rectoría 

de la Universidad Autónoma de Zacatecas.

Dicho conversatorio trató en torno a las experiencias 

sobre las comisiones locales en búsqueda de personas 

desaparecidas en cuatro entidades federativas. La pri-

mera parte de la sesión ofreció una conferencia magistral 

de Claire Moon de The London School of Economics and 

Political Science intitulada «Los derechos humanos de los 

muertos». La segunda parte, activistas de Veracruz (Anais 

Palacios), Sinaloa (Natividad Guerrero), Jalisco (Guadalu-

pe Valenzuela) y Zacatecas (Ricardo Bermeo) expusieron 

las historias sobre la búsquedas de desaparecidos. 

Desaparición forzada en México y Zacatecas
en el Seminario de Pensamiento Crítico
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Diplomado interinstitucional
La cultura y su gestión desde el desarrollo. 

Una perspectiva crítica

Del 1 de abril al 10 de junio del 2019, en la Sala de Juntas 

de la uaed comenzó el Diplomado Interinstitucional 

«La cultura y su gestión desde el desarrollo. Una perspec-

tiva crítica» realizado entre el Departamento de Ciencias 

Humanas de la Universidad Nacional de Colombia (unal) 

sede Manizales y la Unidad Académica de Estudios del De-

sarrollo de la Universidad Autónoma de Zacatecas, bajo la 

temática de la política cultural y elaboración, impartida por 

Uriel Bustamante Lozano, profesor de la unal y la bien-

venida del doctor Raúl Delgado Wise, director de la uaed.

El diplomado tuvo una duración de 120 horas, donde 

desarrolló sus temáticas en cuatro módulos y contó con 

la participación de 14 personas, de las cuales dos eran de 

Acapulco, Guerrero. Guadalupe Margarita González Her-

nández y Humberto Márquez Covarrubias, docentes de la 

uaed, participaron como ponentes en los módulos 3 y 4.

Actividades posdoctorales 
de Isaac Enríquez

Como parte de las actividades del Programa de Pos-

doctorado en Estudios del Desarrollo, se realizó el 

Seminario «Los entresijos de las estrategias de desarrollo 

en un escenario de crisis de Estado: visiones críticas so-

bre las enseñanzas del Buen Vivir para México», impar-

tido por Santiago García Álvarez (Universidad Central de 

Ecuador e Instituto de Altos Estudios Nacionales) e Isaac 

Enríquez Pérez, posdoctorante de la uaed, el 11 de abril 

del 2019, en la Sala de Juntas de la Unidad Académica de 

Estudios del Desarrollo.
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Primer Coloquio Nacional de Investigación 
Educación Superior, Gobernanza e Innovación en América del Norte

«t-mec: nuevos retos de la incorporación regional en 
materia de educación superior, ciencia y tecnología»

Los días 9 y 10 de abril de 2019 se llevó a cabo el Pri-

mer Coloquio Nacional de Investigación Educación 

Superior, Gobernanza e Innovación en América del Norte 

«t-mec: nuevos retos de la incorporación regional en ma-

teria de educación superior, ciencia y tecnología»en las 

instalaciones del Centro de Investigación sobre América 

del Norte de la Universidad Nacional Autónoma de Mé-

xico (cisan-unam). 

El evento estuvo coordinado académicamente por Pao-

la Suárez Ávila del cisan-unam, Laura Vázquez Maggio 

de la Facultad de Economía de la unam y Mónica Chávez 

Elorza, docente investigadora de la uaed. Por tanto, se 

contó con la participación de investigadores de las tres 

instituciones convocantes.

Las mesas de trabajo de este coloquio fueron:

a) Instituciones de ciencia y tecnología en Norteamérica

b) Libre mercado y gobernanza en Norteamérica

c) Nuevos retos de la incorporación regional en materia de 

educación superior

d) Continuidades y cambios del personal altamente calificado

Este primer coloquio sirvió para dar inicio formal a los 

trabajos entre investigadores de las tres instituciones, don-

de además, la directora del cisan, Graciela Martínez Zal-

ce, el director de la Facultad de Economía, Eduardo Vega 

López y el director de la uaed, Raúl Delgado Wise, expre-

saron su compromiso para que se efectúen los convenios 

de colaboración intra e interinstitcionales, que entre otras 

cosas, incluyen formalizar: 1) la organización de un colo-

quio anual, alternando la sede; 2) la publicación de libros 

coeditados como resultado de dichos coloquios; 3) la rea-

lización de estancias de investigación; y 4) posibles cola-

boraciones en el diseño e impartición de diplomados en 

temas de interés de las instituciones. 

Con respecto a la uaed, la iniciativa de colaboración 

y actividades de trabajo forman parte de la agenda del 

Cuerpo Académico «Capital Global y Sustentabilidad» 

(uaz-ca-134). El segundo coloquio se llevará a cabo en 

2020 en las instalaciones de la Facultad de Economía y 

el tercero se realizará en 2021 en la uaed.

Noti uaed
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Comentarista de libro y 
conferencia ofrecidos por
Carlos Mallorquín

El 25 de abril de 2019 en las instalaciones del Instituto de 

Investigaciones Sociales de la unam se presentó el libro 

de Héctor Guillén Romo Los caminos del desarrollo del ter-

cer mundo al mundo emergente, donde Carlos Mallorquín, 

docente investigador de la uaed, fue su comentarista.

En dicha presentación Mallorquín insistió, por un lado, 

sobre la notable calidad del libro de Guillén Romo, por su 

amplio conocimiento del pensamiento económico; y, por el 

otro, como una suerte de crítica, Mallorquín dijo que el libro 

coquetea con el pensamiento económico latinoamericano, 

sin aparentemente casarse con él. Por otra parte, la segunda 

parte del libro destaca la evolución económica y desarrollo 

de algunos países latinoamericanos, así como del sudeste 

de Asia, intentando comparar la «eficacia» y «resultados»a 

partir de las consecuencias económico-sociales de haber se-

guido algunas reglas establecidas, por lo que entonces que-

dó denominado como los mandamientos del consenso de 

Washington. Por la fecha de su publicación, obviamente no 

pudo incluir los recientes cambios en materia de política eco-

nómica propuesto por el reciente electo gobierno mexicano.

Finalmente, el 18 de junio, Carlos Mallorquín ofreció la 

conferencia «La importancia de las inconsistencias teóricas 

para la evolución de las ciencias sociales»en la Universidad 

Pedagógica Nacional, campus Ajusco. El objetivo principal de 

la plática consistió en cuestionar las formas clásicas de eva-

luación de los discursos, y la manera de evaluar la evolución 

de los mismos. Si ninguna epistemología está exenta de pro-

blemas dogmáticos, sus criterios de establecer «verdades»no 

pueden y no deben ser la base para comparar o evaluar los 

discursos y sus problemas. Dado que los discursos no tienen 

fin, la evolución y transformación de sus objetos y problemas 

teóricos requieren un examen específico de sus condiciones 

de existencia, observando la consistencia discursiva en tér-

minos de sus propios puntos de partida, no de un discurso 

adverso al mismo. Por lo tanto, las inconsistencias teóricas 

son aspectos teóricos ha examinar y transformar a través 

de una nueva reconstrucción categorial. El ejemplo, en esa 

ocasión se hizo respecto a ciertas posturas de González Ca-

sanova, donde se sugiere que no existen puntos de partida 

sagrados o epistemes.

Presentación de libro en la VIII Sesión 
del Seminario de Pensamiento Crítico

En el marco de la viii Sesión del Seminario de Pensa-

miento Crítico se desarrolló la presentación del libro Có-

mo el neoliberalismo enjauló a México, de Alejandro Ál-

varez Béjar, profesor de la unam, realizada el 2 de mayo 

de 2019 en el Patio de la Rectoría de la Universidad Au-

tónoma de Zacatecas, con los comentarios de José Déniz 

Espinós y Humberto Márquez Covarrubias, bajo la mode-

ración de Víctor López Villafañe, docentes investigadores 

de la uaed.

Noti uaed
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Víctor López Villafañe 
difunde su trabajo investigativo
El 29 de mayo de 2019 en el Foyer del Teatro 

Calderón de Zacatecas, Víctor López Villafa-

ñe, docente investigador de la uaed, ofreció 

la conferencia «Gobierno amlo: Potenciali-

dades y contradicciones»con motivo del sép-

timo aniversario del Movimiento m29. Dicha 

conferencia no fue la única: el 13 de marzo del 

mismo año, en las instalaciones de la Univer-

sidad Autónoma del Estado de Morelos impar-

tió la conferencia «El proyecto económico de 

amlo a la luz de la experiencia de los modelos 

de alto crecimiento de Asia». El 10 de abril, en 

el itesm campus Guadalajara ofreció la con-

ferencia «México como poder constructivo». 

Finalmente, el 20 de junio, en la Universidad 

Politécnica Metropolitana de Hidalgo ofreció la 

plática «Primero Japón, luego China ¿México 

podrá (Proyecto amlo) emular el desarrollo de 

estos países?»

Estancia en la Universidad Nacional 
de Colombia sede Manizales

Guadalupe Margarita González Hernández, docente investiga-

dora de la uaed, por invitación del Departamento de Ciencias 

Humanas de la Universidad Nacional de Colombia (unal), sede 

Manizales, realizó una estancia de investigación con Uriel Busta-

mante Lozano, quien está trabajando la gestión cultural en la región 

cafetalera. González Hernández realizó varias sesiones del Semi-

nario «Desarrollo local y políticas»culturales que se realizaron 

en sintonía entre la universidad y el Ayuntamiento de Villamaría, 

municipio conurbado de Manizales.

Las actividades realizadas forman parte de las colaboraciones 

entre la investigadora de la uaed y el proyecto de investigación 

posdoctoral del profesor de la unal, Uriel Bustamante. Asimis-

mo, se realizaron las actividades de gestión con las autoridades 

del Departamento de Ciencias Humanas para continuar las acti-

vidades interinstitucionales entre la unal y la uaed. Esta estancia 

de investigación que se realizó del 3 al 13 de junio de 2019, fue el 

preparativo para la consolidación de un proyecto de oferta de di-

plomados asociados a la cultura y al desarrollo.

Noti uaed
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Del 3 al 14 de junio de 2019, en las instalaciones de la 

uaed, se realizaron los exámenes predoctorales de 

la v Generación del Doctorado en Estudios del Desarrollo 

2016-2020. Cada uno de los 25 estudiantes presentó una 

disertación de sus proyecto de investigación ante un co-

mité de sinodales que comprende profesores de la uaed 

y profesores externos a la unidad académica.

Los exámenes predoctorales es la etapa preparatoria a 

la presentación final de sus proyectos de investigación a 

la altura del sexto semestre y forma parte de la currícula 

del programa de doctorado. 

Noti uaed

Exámenes predoctorales
de la V Generación del Doctorado en Estudios del Desarrollo
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Guillermo Foladori
en el Panel Cuarta 

Revolución Industrial y la 
humanización de la vida

Guillermo Foladori, docente investigador de la uaed, 

participó en el Panel «Cuarta Revolución Industrial y 

la humanización de la vida», que organizó la Universidad 

Pontificia Bolivariana campus Medellín, en Colombia. El 

panel, donde Guillermo Foladori presentó la conferencia 

«Nuevas tecnologías y la objetivación de la naturaleza y el 

trabajo», fue realizado en el marco de la Escuela de Verano 

«Saberes upb Da Vinci»el 10 de junio de 2019.

Movilidad estudiantil en la uaed
Claudia Guadalupe Escobedo Valadez, es-

tudiante del iv semestre de la Maestría en 

Economía Regional y Sectorial de la Unidad 

Académica de Economía de Universidad Autó-

noma de Zacatecas, durante el periodo del 24 

de junio al 12 de julio de 2019, realiza un inter-

cambio de investigación en la Unidad Acadé-

mica en Estudios del Desarrollo de la misma 

universidad, con Guadalupe Margarita Gonzá-

lez Hernández para acreditar la materia Estancia 
de Investigación, bajo el proyecto «Contribución 

de la cultura en el pib de Zacatecas» con el ob-

jetivo de consolidar su marco teórico.

https://www.facebook.com/profile.php?id=100005499406119&__tn__=%2CdK-R-R&eid=ARCTaqcha-UvhAyxTWeXOLE_qeASKBeMOJ0YZmALV7Q7yKJ2w04A8wkYWFp-WGu5K5OBmgFIarGJ0mCn&fref=mentions
https://www.facebook.com/profile.php?id=100005499406119&__tn__=%2CdK-R-R&eid=ARCTaqcha-UvhAyxTWeXOLE_qeASKBeMOJ0YZmALV7Q7yKJ2w04A8wkYWFp-WGu5K5OBmgFIarGJ0mCn&fref=mentions
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Henry Veltmeyer y James Petras, 2019, Latin America in the Vortex of 
Social Change: Development and Resistance Dynamics, Routlegde.

Mónica Chávez Elorza y Darcy Tetreault, 2019, Rostros del desarrollo 
neoliberal en México, México, Universidad Autónoma de Zacatecas/
Miguel Ángel Porrúa.

Carlos Mallorquín, 2019, Breve historia del espíritu del desarrollo 
latinoamericano, México, Ediciones Colofón.

Libros, libros, libros
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Carl-Ulrik Shierup, Branka Likic-Brboric, Raúl Delgado Wise y Gülay 
Toksöz (eds.), 2019, Migration, civil society and global governance, 
Londres, Routlegde.

Brianda Elena Peraza Noriega (coord.), 2019, Migración de tránsito por 
la ruta del pacífico mexicano. Caso Sinaloa: análisis del fenómeno y 
sus actores, Culiacán, Universidad Autónoma de Sinaloa.
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Otras publicaciones

Migración y 
Desarrollo, volumen 
17, número 32, primer 

semestre de 2019

Estudios Críticos del 
Desarrollo, volumen 
ix, número 16, primer 

semestre de 2019

Observatorio del 
Desarrollo, volumen 8,

número 22,
enero-abril 2019

www.estudiosdeldesarrollo.mx
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